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Надо отдать должное:
большинство сель-
чан все же сообрази-

ли, что земля – это ценный 
капитал, который не под-
властен ни времени, ни ин-
фляции, и не стали прода-
вать свои паи. Рассудив, что 
лучше синица в руке, чем 
журавль в небе, они сдали 
свои наделы в аренду агро-
холдингам, как говорится, 
за пару мешков овса. Но со 
временем в них проснулась 
крестьянская хватка. К тому 
же подросло новое поколе-
ние, знающее цену не только 
деньгам, но и земле. И реши-
ли отцы и дети вернуть свои 
сданные в аренду участки и 
сами работать на земле. Но… 
агрохолдинги против. И вер-
нуть землю из аренды крес-
тьянам не так-то просто.

История жителей се-
ла Вольный Стан Буинского 
района не отличается ориги-
нальностью. Свои земельные 
паи (массив общей площа-
дью полторы тысячи гекта-
ров) они сдали в аренду мест- 
ной агрофирме «Дружба». А 
когда решили забрать их об-
ратно, оказалось, что договор 
аренды составлен на 49 лет.

Когда говорили об аренде, 
как часто это случается, все 
было на словах. «На каких-то  
листах попросили расписать-
ся, что агрофирма «Дружба» 
возьмет в аренду землю. Ре-
чи о таком длительном сроке 
аренды не было», – рассказы-
вают старожилы села.

Подписывали ли они 
протокол общего собрания  
собственников? Что-то такое 
подписывали. Сейчас не ис-
ключают, что это были прос-
то явочные листы собрания.

Холдинг расплачивается с 
пайщиками зерном, а земель-
ный налог – по 800 рублей 
– сельчане платят сами. Да и 
не в деньгах дело – люди хо-

тят сами работать на своей 
земле.

Миначовым, например, 
тесно стало в узких рамках 
личного подсобного хозяйс-
тва, да и сам бог велел им се-
мейную ферму открыть. Од-
них только мужчин в этой 
крепкой, дружной семье – 
целая бригада. «Нас три бра-
та – 23, 27 и 28 лет, да и отец 
еще крепкий мужчина, – рас-
сказывает старший из брать-
ев Ильвир (на снимке). – Мы 
выращиваем телят на мясо, 
держим коров: у нас на дворе 
33 головы крупного рогатого 
скота, в том числе 18 молоч-
ных буренок. Сейчас власти 
не только агитируют за по-
вышение деловой активности 
на селе, но и реально помога-
ют сельчанам, в республике 
реализуются различные про-
граммы поддержки крестьян-
ско-фермерских хозяйств. И 
решили мы открыть семей-
ную ферму. Но ведь без земли 
этого не сделаешь».

Ильвир и еще с десяток 
жителей Вольного Стана ре-
шили объединиться и воз-
делывать землю. И сделали 
практически невозможное – 
добились официального вы-
деления из общего земельно-
го массива надела площадью 
почти 65 гектаров. В феврале 
прошлого года зарегистри-
ровали право собственности, 

уведомили руководство агро-
фирмы, что намерены рас-
торгнуть договор аренды.

Но полюбовно дело ре-
шить не удалось – отправи-
лись в суд. Известно, что зако-
нодательство Российской Фе-
дерации предусматривает два 
основания расторжения до-
говора по инициативе одной 
из сторон: это нарушение ус-
ловий договора или измене-
ние обстоятельств, из кото-
рых  стороны исходили при 
заключении договора. Изна-
чально сельчане заключали 
договор аренды с агрофир-
мой «Дружба»,  которая поз-
же влилась в агрохолдинг «Ак 
Барс» и как отдельное юриди-
ческое лицо прекратила свое 
существование. Кроме то-
го, у сельчан появилось «све-
жее», 2016 года, свидетельс-
тво о праве собственности 
на земельный участок. Тем не 
менее Буинский суд посчи-
тал эти изменения несущест- 
венными и встал на сторо-
ну крупного агрохолдинга. 
Собственникам земельных 
долей выделенного земель-
ного участка в расторжении 
договора аренды с ООО «Ак 
Барс Буинск» было отказано. 
Верховный суд, куда сельчане 
обратились с апелляцией, ре-
шение районных коллег ос-
тавил без изменений.

Тогда сельчане обрати-

лись за поддержкой в Минис-
терство сельского хозяйства 
и продовольствия республи-
ки. Аграрное ведомство от-
реагировало быстро. «В це-
лях эффективного развития 
сельского хозяйства просим 
вас оказать содействие в мир-
ном урегулировании данно-
го вопроса и предоставле-
нии земельного участка сель-
хозназначения для ведения 
КФХ», – обратился замести-
тель министра сельского хо-
зяйства и продовольствия Ри-
шат Хабипов к главе адми-
нистрации Буинского райо-
на, приписав в конце письма: 
«Дополнительно просим вас 
усилить контроль за выделом 
земельных участков в счет зе-
мельных долей с учетом ис-
ключения вкрапливаний, из-
ломанности границ, череспо-
лосиц для применения широ-
козахватной и современной 
сельскохозяйственной тех-
ники». Это упрек местным 
властям, допустившим регис-
трацию права собственнос-
ти жителей Вольного Стана, 
и одновременно указание на 
будущее: впредь никаких вы-
делений земельных участков 
из общего массива!

Буинские власти со своей 
стороны, похоже, поняли пись-
мо правильно. Вот как проком-
ментировал ситуацию началь-
ник райсельхозуправления Ра-

дик Даутов: «Жители  зарегис-
трировали свой участок, но 
он с обременением – нерас-
торгнутым договором арен-
ды. Да и земля им нужна самая 
хорошая – владения бывшего 
колхоза «Алга» (ныне ассоци-
ация крестьянских хозяйств  
«Алга-1». – Прим. авт.), побли-
же к селу…» – «И все же, смогут 
ли Миначовы открыть КФХ? 
Дадите ли им и другим жите-
лям вернуть свои земли?» – на-
стаиваем мы. «Давайте мы сей-
час весь район на крестьянс-
ко-фермерские хозяйства рас-
тащим! А кто тогда районный 
бюджет будет пополнять?» – 
парирует Радик Даутов.

Все ясно. Честной рыноч-
ной конкуренции здесь как-
то не получается. Инвесторы 
от агробизнеса от договоров 
аренды отказываться не со-
бираются, и районные влас-
ти на их стороне. Да, раньше 
большинству сельчан было 
проще сдавать свой земель-
ный пай в аренду агрохол-
дингам и получать неболь-
шую фиксированную пла-
ту. Теперь люди поняли, ка-
кой доход может приносить 
земля, и захотели сами ее об-
рабатывать. Неужели нельзя 
дать им эту возможность на 
деле, а не на словах? Или им 
полвека теперь придется вот 
так сдавать агрохолдингу 
свои доли в аренду?

Сергей КИСЛЯК,  
посол России в США:

Мы хотели бы, что-
бы американцы 
более серьезно 
помогли своим 
киевским парт-
нерам понять, что 
играть в опас-
ные игры долго 
не получится и 
надо выходить 
на выполнение 
того, под чем они 
подписались. 
Минск-2 – это 
единственная воз-
можность выхода 
на серьезные, ста-
бильные решения, 
которые помогут 
обеспечить мир в 
этой стране. 
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Эксперты оценили качество молока
КАЧЕСТВО ПРОДАВАЕМОГО В РЕСПУБЛИКЕ МОЛОКА 
ПРОВЕРИЛИ СПЕЦИАЛИСТЫ ЦЕНТРА НЕЗАВИСИМОЙ 
ЭКСПЕРТИЗЫ НАЦИОНАЛЬНОГО ИНСТИТУТА КА- 
ЧЕСТВА (Равиль САХАПОВ).
Эксперты исследовали семь образцов продукта из нашей рес-
публики и соседних регионов, продаваемого в торговых сетях. 
Была проведена органолептическая оценка зашифрованных 
образцов молока жирностью 2,5 процента – на вкус, цвет, за-
пах, консистенцию. Первое место заняло молоко марки «Очень 
важная корова» Зеленодольского молочного комбината, вто-
рое – «Лакомо» того же производителя, третье – «Кошкинское» 
(Самарская область), четвертое место поделили татарстанское 
«Просто молоко» и чувашское «Ядринмолоко», на пятом мес-
те – башкортостанский «Веселый молочник» и на шестом – уд-
муртское «Село зеленое». В исследовании приняли участие сер-
тифицированные эксперты-технологи, в том числе профессора  
КНИТУ-КХТИ и Казанской ветеринарной академии.

Рыба просит кислорода

МАССОВУЮ ГИБЕЛЬ РЫБЫ ПРЕДОТВРАТИЛИ ЭКОЛО-
ГИ НА ОЗЕРЕ ХАРОВОЕ В КАЗАНИ (Ильшат САДЫКОВ).
Для того чтобы рыба не задохнулась от нехватки кислорода, на 
водоеме пробурили 50 лунок. Сделано это было после того, как 
пробы воды показали критическую нехватку кислорода. Этот 
газ проникает в воду из атмосферы и частично выделяется в 
самом водоеме в результате жизнедеятельности растительных 
организмов. Однако этот процесс протекает только в светлое 
время суток, а снег и лед образуют в водоемах зимой сплош-
ную «ночь», поэтому запасы кислорода быстро истощаются. 
Специалисты отобрали повторные пробы воды в озере, регу-
лярный мониторинг его состояния будет продолжен, сообщили 
в Минэкологии республики.

Опасную находку извлекали саперы
26 ПРЕДМЕТОВ, ПОХОЖИХ НА СНАРЯДЫ, ОБНАРУ-
ЖЕНЫ В КАЗАНИ ПРИ ВЫПОЛНЕНИИ ЗЕМЛЯНЫХ РА-
БОТ (Павел ГЕОРГИЕВ).
Они обнаружены недалеко от улицы Архангельской в Кировс-
ком районе столицы при работах по расширению старого рус-
ла реки Казанки. Бульдозерист, увидев опасную находку, сразу 
обратился в экстренные службы, после чего сотрудники поли-
ции оцепили территорию. Ближайшие дома от места находки 
находились на расстоянии километра. Извлекали предметы из 
земли саперы МВД, после чего они были отправлены в Средне-
Волжский региональный центр судебной экспертизы Минис-
терства юстиции РФ.

Нарушителей будут крупно  
штрафовать
МИНИСТЕРСТВО СПОРТА РОССИИ ВЫСТУПИЛО С 
ПРЕДЛОЖЕНИЕМ ВВЕСТИ ШТРАФ ДЛЯ ЮРИДИЧЕС-
КИХ ЛИЦ, ОРГАНИЗУЮЩИХ НЕЗАКОННУЮ ПРОДА-
ЖУ БИЛЕТОВ НА МАТЧИ КУБКА КОНФЕДЕРАЦИЙ 
2017 ГОДА, КОТОРЫЕ ПРОЙДУТ И В КАЗАНИ (Алек-
сандр МЕДВЕДЕВ, «РТ»).
В документе, опубликованном на портале проектов норматив-
ных актов, указывается, что данный штраф предполагается оп-
ределить в размере до миллиона рублей. Для граждан размер 
штрафа может составить не менее 50 тысяч рублей, а для долж-
ностных лиц – от 150 тысяч рублей. Как считают в Минспорта 
РФ, предложенные санкции помогут создать действенную сис-
тему предотвращения нарушений продажи билетов на матчи 
Кубка конфедераций.

в несколько строк

• НОВЫЙ ГЛАВНЫЙ ВРАЧ в Новошешминской ЦРБ. Им 
стал Рафис Вафин, сообщает пресс-служба Минздрава рес-
публики. С 2006 года он работал заведующим поликлиникой, 
заместителем главного врача этой больницы.
• ПОБЕДИЛИ НА ПЕРВОЙ РОССИЙСКОЙ ОЛИМПИАДЕ 
ПО АСТРОНОМИИ школьники из Татарстана. Олимпиада 
для учащихся 5–7-х классов прошла в Новосибирске, сообща-
ет Министерство образования и науки РТ. Победу одержали 
пять школьников из нашей республики.
• ДТП СО СМЕРТЕЛЬНЫМ ИСХОДОМ произошло в Вы-
сокогорском районе. Грузовик «Вольво» под управлением 
32-летнего водителя вынесло на встречную полосу, где он 
столкнулся с автомобилем «Киа Рио». 44-летний водитель ма-
лолитражки погиб на месте, 61-летний пассажир госпитализи-
рован, сообщили в пресс-службе МЧС.
• 278 КУКОЛ ИЗ РАЗНЫХ УГОЛКОВ ПЛАНЕТЫ представ-
лены вниманию публики в Выставочном зале Елабуги. Здесь 
открылась необычная выставка «Куклы мира», организован-
ная Елабужским государственным музеем-заповедником.
• В УКЛОНЕНИИ ОТ УПЛАТЫ НАЛОГОВ подозревается 
54-летний директор компании «АПХ «Штурман Кредо+» в На-
бережных Челнах. По версии следствия, внося ложные сведе-
ния по налогу на добавленную стоимость и налогу на прибыль, 
он уклонился от уплаты 37 миллионов рублей. Ему грозит до 
шести лет лишения свободы.
• В ЗЕЛЕНОДОЛЬСКЕ ГОТОВЯТ К ИЗДАНИЮ КНИГУ, ко-
торая расскажет о выдающихся спортсменах – уроженцах го-
рода. В книге планируется разместить 40 имен – к каждому из 
них будет прикреплено фото спортсмена, его главные титулы 
и краткая справка.

У Пестречинского 
района есть резерв 
для дальнейшего раз-
вития. Об этом вчера 
заявил Президент Рус-
там Минниханов на 
итоговом заседании 
Совета Пестречинско-
го района.

В работе сессии приняли 
участие глава Пестре-
чинского муниципаль-

ного района Эдуард Дияров, 
министр экономики РТ Ар-
тем Здунов, председатель Со-
вета муниципальных образо-
ваний Республики Татарстан 
Минсагит Шакиров, первый 
заместитель министра сель-
ского хозяйства и продо-
вольствия РТ Николай Титов, 
депутаты Госсовета РТ.

В докладе главы района 
Эдуарда Диярова отмечено, 
что в минувшем году Пес-
тречинский район в рей-
тинге социально-экономи-
ческого развития муници-
пальных образований рес-
публики занял 10-е место. 
Объем валового территори-
ального продукта увеличил-
ся на 4,4 процента и составил  
6,68 млрд рублей, отгружено 
товаров на 2,8 млрд рублей. 
На 10 процентов вырос ин-
декс промышленного про-
изводства, средняя ежеме-
сячная зарплата составила  
22,3 тысячи рублей.

Сельскохозяйственная от-
расль остается ведущей в эко-
номике района. Размер вало-
вой продукции АПК во всех 
категориях составил 3,6 млрд  
рублей, денежная выручка 
– 2,8 млрд рублей. В отчет-
ном году в сельское хозяйс-
тво было инвестировано бо-
лее 907 млн рублей.

Высокие показатели 
района в части сельского 
хозяйства объясняются на-
личием крупного инвесто-
ра – компании «Ак Барс хол-
динг», отметил на заседании 
Президент. Если же судить 
по развитию отрасли в це-
лом, то в республиканском 
рейтинге Пестречинский 
район занимает всего лишь 
25-ю позицию. В частнос-
ти, Президент РТ указал на 
низкие объемы производст- 
ва молока. Район заметно  
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хорошая новость

Была ваша – стала наша
Фарида ЯКУШЕВА, «РТ»

Многие сельские жители хотели бы открыть на своей земле крестьянско-фермерские хозяйства, но…

Как пояснил управляю-
щий татарстанским от-
делением Пенсионного 

фонда Эдуард Вафин, теперь 
федеральные льготники, име- 
ющие право на получение 
социальных услуг, но получа-
ющие их денежный эквива-
лент, могут заявить о форме 
получения набора соцуслуг 
не только непосредственно 
в территориальных управ-
лениях и клиентских служ-

бах Пенсионного фонда или 
многофункциональных цен-
трах, но и в электронном ви-
де. Подать заявление можно, 
как и прежде, раз в год, до  
1 октября. 

Напомним: государствен-
ная социальная помощь в ви-
де набора услуг предоставля-
ется всем получателям еже-
месячной денежной выплаты 
(ЕДВ). К ним относятся от- 
дельные категории граждан 

из числа ветеранов, инвали-
дов, включая детей-инвали-
дов, бывших несовершен-
нолетних узников фашизма, 
лиц, пострадавших в резуль-
тате воздействия радиации. 
Набор социальных услуг 
предусматривает лечебные 
препараты, медицинские из-
делия, путевку на санаторно-
курортное лечение, а также 
бесплатный проезд к месту 
лечения. 
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итоги и задачи

В Центре композитных 
технологий КНИТУ-КАИ 
испытывают новейшие 
полимеры, способные 
заменить авиационные 
сплавы.

Уже более десяти лет 
КНИТУ сотрудничает с 
Институтом новых уг-

леродных материалов и тех-
нологий (ИНУМИТ) при МГУ 
имени Ломоносова. Разрабо-
танный московскими хими-
ками новый полимерный ком-
позитный материал обладает 
более высокой прочностью, 
чем авиационный титан или 
алюминий, пригоден для экс-
плуатации при температурах 
до 450 градусов Цельсия (в то 
время как сейчас температур-
ный диапазон применения по-

лимерных композитов состав-
ляет не более 150 градусов для 
самых распространенных ма-
териалов и до 250 градусов – 
для термостойких). Как сооб-
щает пресс-служба казанского 
вуза, перспективные матери-
алы, которые теперь прохо-
дят испытания в Центре ком-
позитных технологий КНИТУ, 
могут открыть новые горизон-
ты при создании сверхлегких 
авиалайнеров и спутников.

«В ближайших планах – де-
монстрация результатов нашей 
совместной с ИНУМИТ рабо-
ты на выставке мировых дости-
жений в области композитных 
технологий и материалов JEC 
WORLD – 2017, которая прой-
дет в Париже с 14 по 16 мар-
та», – приводит пресс-служба  
КНИТУ-КАИ слова руководи-
теля университетской лабора-
тории технологии композитов 
кандидата технических наук 
Владимира Батракова.

инновации

Современные технологии  
для авиации
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Елена БОРИСОВА

Далее – на стр. 2
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доКТор
ИлИ проВИЗор?

За лечением многие 
россияне идут сразу 
в аптеку, игнорируя 
прием у врача

общество

> 9
ЗАГлЯНЕМ  
В БУдУЩЕЕ

Старость  
не властна над 
человеком, пока  
он трудится

долголетие

> 2
прИГлАшАюТсЯ
фЕрМЕры

В Альметьевском 
районе будут 
реализовывать проект 
«Овощная долина»

село

Не забывать 
о резервах

Наша республика стала 
пилотным регионом, 
гражданам которого 
открыт новый сервис по 
распоряжению набором 
социальных услуг (НСУ) 
в личном кабинете на 
сайте Пенсионного 
фонда. Сервис позволя-
ет подавать соответ- 
ствующее заявление в 
электронном виде. bu
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Земли сельскохозяйственного назна-
чения сегодня все чаще становятся 
предметом споров. Полученные в 
90-е годы свидетельства на землю в 
первые же годы владения сельчане 
с легкостью продавали по дешев-
ке заезжим молодцам. Некоторые 
просто отдавали «зеленые бумажки» 
солидному дяде, даже не интересуясь, 
зачем он их забирает и когда вернет. 
Обвинять их в этом, наверное, не сто-
ит, ведь государство, раздав основное 
средство производства, плохо объяс-
нило, как им пользоваться.


